

Proletarios de todos

los países, uníos

# ELCHE ROJO

SEMANARIO COMUNISTA

## DEFENSOR DE LAS MASAS OBRERAS Y CAMPESINAS.

Año II

Núm. 56

Domingo 8 de Mayo de 1938

REDACCION Y ADMINISTRACION:  
Avenida de Ascaso, 47 - Teléfono 145

ORGANO DEL COMITÉ COMARCAL DEL  
PARTIDO COMUNISTA DE ELCHE

## La declaración de principios del Gobierno

La declaración de nuestro Gobierno, cuya enorme trascendencia no ha escapado al hondo sentido político del pueblo español, concreta nuestras posiciones de lucha y victoria, refleja fielmente las aspiraciones de todas las masas antifascistas. No en balde nos llega de un Gobierno de unión nacional, de un Gobierno de guerra, que funde, en defensa de la independencia y libertad de España, a todas las organizaciones, a todos los partidos.

Esta recapitulación solemne ante nuestro pueblo, índice de propósitos, balance de tareas a cumplir, funde más aún al Gobierno con todo el país en la decisión inquebrantable de continuar la guerra hasta el fin, de ser más y más duros en la resistencia hasta que la bandera de la República llene todos los horizontes de España. Ante todo, "queremos una España libre de toda injerencia extranjera".

¿Cómo ha de ser nuestra España victoriosa? Una República popular, vigorosa, sana, auténticamente democrática, con un Gobierno firme, que sea la expresión rotunda de las directrices y designios que marque el pueblo español. A este fin, se llevará hasta lo hondo la liquidación revolucionaria de la propiedad feudal de la tierra, motor más decisivo del alzamiento fascista. La nueva España se asentará sobre una reforma agraria a fondo, que hemos comenzado a vivir; "sobre una amplia y sólida democracia campesina: dueño de la tierra quien la trabaja".

Este, como uno de los puntos fijados por el Gobierno, requiere un comentario especial y atento. Sin entrar en él, interesa reafirmar, ante el documento, la decisión de todo el pueblo español, firme y unánime junto al Gobierno, de imprimir un ritmo más poderoso a las tareas de guerra. "La lentitud ha sido nuestro mayor enemigo", dijo justamente el camarada Negrín. Ante esta formidable comprobación de coincidencia de voluntad y esfuerzo de todo un pueblo, las organizaciones sindicales, los partidos políticos, los obreros de las fábricas y talleres, los campesinos, los intelectuales, han de dar a esta resolución de lucha toda la potencia formidable de que son capaces, redoblando el trabajo, no midiendo horas ni jornadas, llevando a los obreros de la retaguardia hasta la altura heroica de nuestros soldados.

Contando con la aportación y el entusiasmo de nuestro pueblo, podrá el Gobierno llevar a todo lo ancho de España los propósitos enunciados. Aumento de la producción en el campo y en la ciudad, trabajo hasta el agotamiento, sin descansos ni limitaciones; incorporación y capacitación, a marchas forzadas, de la mujer al trabajo de la tierra, fábricas, incluso a los puestos políticos, condiciones de la victoria, condiciones para acabar para siempre con el enemigo, deben recibir un impulso arrollador, creciente.

Como proclamó el Jefe del Gobierno, la resistencia no ha de limitarse a las trincheras de los frentes, sino que se resiste también produciendo más, poniendo en tensión máxima la retaguardia, hasta acabar para siempre con la invasión del fascismo que padecemos. ¡En alto la bandera de lucha implacable hasta arrojar de España para siempre al último extranjero y al último traidor!

## Ayudar a España Republicana es luchar contra la guerra, dice la I. C.

Por CLAUDIO BALLESTEROS

La actitud resuelta y enérgica de la Internacional Comunista en favor de España republicana no es secreto para nadie. Ha sido siempre la I. C. quien ha insistido sobre la necesidad de la unidad internacional de la clase obrera, de la acción común de la II y la III Internacional, para poner en tensión todos los pueblos víctimas y amenazados por la agresión sangrienta del fascismo.

La U. R. S. S., guiada por el glorioso P. C. Ruso, ha hecho proposiciones concretas a los países democráticos para una acción combinada de todos contra el trío del banditaje fascista. Los Sindicatos soviéticos, es decir, 22.087.000 trabajadores organizados, pidieron el ingreso en la F. S. I. para aumentar la fuerza de esta entidad obrera internacional.

Pero, desgraciadamente, esa unidad no fue aún conseguida, a pesar de que las masas trabajadoras y populares la desean y muchas veces la realizan en la práctica. El manifiesto de la I. C. con ocasión de la jornada del Primero de Mayo tiene una importancia fundamental para toda la clase obrera mundial, y principalmente para la España republicana. La I. C. no oculta que la responsabilidad de las guerras de conquista que se llevan a cabo por los facinerosos fascistas no es exclusivamente de los países sometidos a la dictadura terrorista, sino también de los círculos reaccionarios de los conservadores ingleses, de la burguesía reaccionaria

francesa y de aquellos Jefes de la I. O. S. y de la F. S. I., "que no supieron reaccionar ante los actos de banditaje de los agresores germano-italianos en España".

Es halagador constatar que el órgano más caracterizado de nuestro Partido hermano, que ostenta el nombre siempre venerado de Pablo Iglesias, "El Socialista", comenta la actitud de la F. S. I. frente a los agresores fascistas combatiendo su pasividad, rechazando con toda justeza las hipócritas palabras del manifiesto de la F. S. I. el Primero de Mayo.

Ahora, que en España republicana el Frente Popular Antifascista se consolida y se refuerza con el pacto C. N. T.-U. G. T., que aumenta considerablemente la potencia de ese arma, no se puede admitir que, frente a la "guerra que abarca a la cuarta parte de la Humanidad", como dice el manifiesto de la I. C., no se consolide la unidad internacional de los trabajadores y del pueblo, por sabotaje de aquellos que están al servicio del fascismo internacional. Los ejemplos de España y de China, que arrojan sus invasores, con la unidad del pueblo en armas, deben ser propagados por todo el mundo, para que la clase obrera de los países democráticos pueda exigir que cese la política criminal y divisionista, que permite manos libres al fascismo para continuar su expansión guerrera.

La I. C. proclama su consecuente deseo de unidad, y nosotros de-



**S**USTENTO el criterio de que el asunto inicial de estas cuartillas, en su plenitud desarrollante, bien merece un comentario adecuado, todo lo esueto y conciso posible, para remarcar la "indiferencia"—si es que puede calificarse así—de algunos de esos antifascistas elevados a la quinta potencia, que todavía estabilizan sus espiritualidades en los bares y cafés de nuestra ciudad, que ha sido y continuará siendo faceta de ejemplaridad revolucionaria, de la que tantos y tantos camaradas marchan para oponer su pecho al avance de la invasión.

Toda la población de Elche conoce en demasía la disposición promulgada no hace mucho tiempo por el Gobernador civil de la provincia, camarada Monzón, de que los bares, cafés y establecimientos del "extrarradio" cerraran sus puertas a las veintuna horas en punto; es decir, a las nueve de la noche. La orden, fielmente interpretada y cumplida por unos, encontró, ¡cómo no!, una horma adecuada para los refractarios a todo aquello que, dispuesto por la representación genuina del Gobierno, atemperaba el desarrollo de la vida en la retaguardia a tenor de unas circunstancias especiales que la lucha que sostenemos ha impuesto a los que de una manera decidida y franca vivimos intensamente la guerra.

Pues bien, los bares y los bares se clausuran a la hora fijada, pero el dilema no estriba en esto precisamente, ya que no daría lugar a comentario alguno. Lo que ocurre es que, sin perjuicio de que las puertas estén hasta selladas y ofrezcan las mayores seguridades de invulnerabilidad, a partir de la hora tope continúan en los establecimientos aquellos que el cierre les ha sorprendido—sin querer, eso desde luego, pues no faltaba más—dentro, abandonándolo cuando o hastiados de la monotonía visual, sofocados por una atmósfera cargada de bacilos, recurren a cualquier aventura nocturna, bien seguros de su éxito, porque poseen el talismán mágico que descorcha las moradas y los templos donde se rinde culto a Venus.

Al proyectar este problema sobre la pantalla de ELCHE ROJO no me guía un deliberado propósito de hacer crítica de las autoridades locales. Reconozco que el celo demostrado hasta hoy en el cumplimiento de sus deberes es materia abortiva para cualquier intento en este sentido. Lo que ocurre es que el "favoritismo" y "chalanee" de algunos "amos" de establecimientos del género que nos ocupan pasan por alto las extralimitaciones que, consciente o inconscientemente, cometen los favorecedores del negocio, desconocedores por lo visto de las medidas de Orden público adoptadas para regular el desenvolvimiento adecuado y justo para que zonas del territorio leal en las que no existe un peligro de "alta tensión" no puedan desentonar con sus actos la forma y manera de vida que se desarrolla en la trinchera más avanzada.

Con tal motivo interesa recordar aquello de que "La debilidad no es un vicio, pero conduce a él".

Doctor FRANZ.

bemos ayudarla para conseguir en breve plazo ver realizado sus objetivos, pues así aplastaremos al fascismo en España y China y libramos a la Humanidad de tan criminales bandidos.

## Una grave situación que no puede continuar

Desde hace mucho tiempo, el sufrido proletariado de esta localidad viene sufriendo, con bastante resignación, un trato desigual e injusto en lo que toca al problema de abastecimientos, y hora es ya que por quien corresponda se evite esta injusticia, que de una manera clara, como la luz del día, salta a la vista de todos los ilicitanos.

Para nadie es un secreto, y para la clase trabajadora de Elche menos, que la actual guerra de independencia que sostenemos lleva consigo una infinidad de sacrificios, de privaciones, que debemos y estamos soportando de una manera no igualada por ningún pueblo de nuestra provincia y quizá en un gran trecho de la zona del territorio leal.

Por querer, en Elche, mantener las disposiciones de nuestro Gobierno en lo que respecta a las tasas, como en todos los sentidos, vemos, con profundo dolor, que en Elche no hay carne, ni pescado, ni leche, ni... nada. Ni tan siquiera para los enfermos, que de una manera muy resignada sufren todas estas clases de privaciones, mientras contemplamos que en pueblos limítrofes y muy cercanos a nuestra ciudad hay carne, hay pescado, huevos, etc. Lo único que no hay es comprensión y responsabilidad de los momentos que vivimos.

Y supuesto que nuestro Gobierno de Frente Popular viene luchando día tras día para que lo mucho o lo poco que tengamos para nuestra manutención sea repartido lo más equitativamente posible, con el fin de evitar desigualdades en este sentido, que siempre resultan perjudiciales para la causa que defendemos, lo expuesto anteriormente no tiene razón de ser y debemos hacer todo lo posible por evitarlo, ya que no es ad-

misible que en unas poblaciones existan unas subsistencias de las que se carece en absoluto en otras, sin que en ninguna de aquéllas se produzcan estas materias. Para corroborar nuestras afirmaciones vamos a citar varios ejemplos terminantes en este sentido.

De una manera regular venimos leyendo en los diarios "Avance" y "Nuestra Bandera" los repartos que vienen llevándose a cabo en la capital de nuestra provincia, unas veces de carbón, otras de aceite, muy fundamentalmente los repartos de arroz, que se vienen sucediendo de una manera regular, mientras, como todos sabemos, en Elche ya hace mucho tiempo que no hemos visto esta preciada mercancía. ¿Por qué? ¿Es que nuestra provincia ha sido declarada zona productora? ¿Cómo en Alicante se reparte arroz y en Elche no? ¿Por qué en el Hotel Miramar, de Santa Pola, sirven todos los días suculentos platos de arroz, mientras en ésta, como en otras localidades, ya hace mucho tiempo que no hemos visto semejante producto?

Además, para qué queremos hablar de lo que respecta al reparto de tabaco. Vale más no "meneallo".

Otro botón de muestra: Mientras vemos que en Elche se reparten los botes de la harina "Sos" con receta para los enfermos, vemos también que en nuestra capital la mayoría de sus establecimientos están repletos de este artículo. ¿Es esto justo? Creemos sinceramente que no.

Por ello estimamos que esta situación que se nos ha creado no debe durar más tiempo, y, por lo tanto, es preciso que el Consejo Municipal, el Frente Popular, todos en conjunto, hagan las gestiones necesarias para que estas anomalías cesen lo más rápidamente posible.

## Nuestro Gobierno declara al país y al mundo los fines de guerra del pueblo español

1.º Asegurar la independencia absoluta y la integridad total de España. Una España totalmente libre de toda injerencia extranjera, sea cual sea su carácter y origen; con su territorio peninsular e insular y sus posesiones intactas y a salvo de cualquier tentativa de desmembración, enajenación o hipoteca, conservando las zonas de Protectorado asignadas a España por los convenios internacionales, mientras estos convenios no sean modificados con su intervención y asentimiento. Consciente de los deberes a su tradición y a su Historia, España estrechará con los demás países los vínculos que imponen una común raíz del sentido de universalidad que siempre ha caracterizado a nuestro pueblo.

2.º Liberación de nuestro territorio de las fuerzas militares extranjeras que lo han invadido, así como de aquellos elementos que han acudido a España desde julio de 1936 con el pretexto de una colaboración técnica, que intervienen o intenten dominar en provecho propio la vida jurídica y económica española.

3.º República popular, representada por un Estado vigoroso, que se asiente sobre principios de pura democracia, que ejerza su acción a través de un Gobierno dotado de la plena autoridad, que confiera el voto ciudadano, emitido por sufragio universal, y sea el símbolo de un Poder ejecutivo firme, dependiente en todo tiempo de las directrices y designios que marque el pueblo español.

4.º La estructuración jurídica y social de la República será obra de la voluntad nacional, libremente expresada mediante un plebiscito que tendrá lugar tan pronto termine la lucha, realizado con plenitud de garantías, sin restricciones ni limitaciones, y asegure a cuantos en él tomen parte contra toda posible represalia.

5.º Respeto de las libertades regionales, sin menoscabo de la unidad española; protección y fomento del desarrollo de la personalidad y particularidad de los distintos pueblos que integran España, como la imponen un derecho y un hecho histórico que, lejos de significar una disgregación de la nación, constituyen la mejor soldadura entre los elementos que la integran.

6.º El Estado español garantizará la plenitud de los derechos al ciudadano en la vida civil y social, la libertad de conciencia y asegurará el libre ejercicio de las creencias y prácticas religiosas.

(De la declaración ministerial.)





## Una política de cuadros

Desde hace muchos meses, nuestro Partido viene señalando la necesidad de incorporar a la producción a millares y millares de mujeres.

Esta posición del Partido Comunista no obedecía exclusivamente a la realización de algo consustancial con sus postulados, sino principalmente a preparar los cuadros de la producción indispensables para que la misma, al incorporarse a filas los obreros, no sufrieran un descenso, perjudicial para el desarrollo de nuestra lucha.

Los frentes necesitan hombres. Nuestro Gobierno de unión nacional ha llamado a filas algunas quintas; otras serán llamadas seguramente en lo sucesivo. Hay que crear las reservas que el Ejército necesita. Pero el Ejército exige material. Cuanto más numeroso sea el Ejército, mayor será la cantidad de material que la retaguardia habrá de suministrarle. De no ser así, la fortaleza de nuestras armas se vendría abajo por falta de algo esencial: los elementos de combate.

Pero no es sólo material de guerra lo que hay que producir. Es necesario continuar abasteciendo los frentes y la retaguardia de los productos indispensables. Y si los hombres se incorporan a filas, es lógico, pues, que hay que poner en marcha las inmensas energías de las mujeres españolas.

El propio jefe del Gobierno, camarada Negrín, estimuló, no hace muchos días, al cumplimiento de esta tarea enorme y trascendental que es la incorporación de la mujer al trabajo.

Existen y se notan todavía algunas resistencias en este aspecto. Resistencias que son un reflejo de la incomprensión de ciertos compañeros. Estos se plantean el problema desde un punto de vista puramente egoísta y pierden por completo la perspectiva del porvenir. "Si las mujeres aprenden a manejar las herramientas, a poner en movimiento las máquinas, a hacer funcionar las fábricas y los talleres, nos encontraremos, terminada la guerra, sin nuestras plazas y volveremos a la condición de parados." Y apoyándose en este criterio simplista, dificultan la tarea más ingente que hay que acometer y cuya perentoriedad no admite discusiones.

Los compañeros que discurren de esta manera olvidan, en primer lugar, que sin producción no hay resistencia; que ésta se fundamenta sobre el esfuerzo centuplicado de la retaguardia. En segundo, de nuestra no haber comprendido suficientemente el carácter de nuestra lucha: lucha por la independencia nacional, premisa indispensable para un porvenir de bienestar y de progreso.

Y para construir ese porvenir, después de la guerra, será necesario el trabajo y el esfuerzo de todos los españoles, sin distinción de sexo.

Hay otros compañeros que oponen reparos de esta índole: "Las mujeres pueden estropear las herramientas, las máquinas, etc." Esto es completamente falso.

En nuestra propia ciudad hay una gran experiencia acerca del rendimiento de las mujeres en la industria, de su cariño para las maquinarias, de su capacidad de trabajo, que iguala a la de los hombres y en algunos casos la supera.

Hay que romper, pues, con esas resistencias y hacer que se den a nuestras compañeras todas las facilidades posibles para que rápidamente sustituyan, con plena eficacia, a los que tienen que acudir allí donde la Patria los necesita, al trabajo.

Si el entusiasmo de los obreros hace posible que millares y millares de mujeres ocupen, en un plazo breve, el sitio que han de dejar los hombres — cuando el Gobierno lo estime conveniente (y al Gobierno hay que desbrozarle el camino y no obligarle a pensar, ante el llamamiento de una quinta, en cómo hacer frente al descenso de la producción) — quedará resuelto el problema vital de nuestra lucha y septada la base más firme para la organización de la victoria.

## La exposición del Dibujo Antifascista

En los días siguientes a la inauguración de la Exposición del Dibujo Antifascista, organizado por "Altavoz del Frente", de Elche, ha desfilado por el recinto del mismo la inmensa mayoría de los pobladores de nuestra ciudad, corroborando de una manera terminante el éxito sin precedentes que ha alcanzado la feliz iniciativa llevada a la realidad por aquel Organismo antifascista, que tanto se interesa por estas cuestiones artísticas y literarias.

Muchos y muy originales son los dibujos que se exponen, algunos de ellos en la plenitud de la ingenuidad proporcionada por la candoridad de sus noveles autores.

Ya se ha reunido el Jurado calificador, fallando con la justicia que preconiza en los buenos antifascistas, amantes de la Cultura y el Arte popular. Transcribimos gustosos el acta del fallo, que dice así: "El día dos de mayo de mil novecientos treinta y ocho, reunidos en el local de "Altavoz del Frente", de esta ciudad, los componentes del Jurado calificador de las obras presentadas al concurso titulado Dibujo Infantil Antifascista, camaradas Vicente Albarranch Blasco, Eduardo Acosta Palop, Francisco Crespo García, Antonio Quesada Sansano, Francisco Rodríguez Sánchez y Francisco Puig Espert, los cuales, después de breve deliberación, acuerdan por unanimidad conceder ocho premios a los dibujos presentados

con los siguientes lemas: "Nuestro porvenir", "Esto sería si triunfara el fascismo", "Hombres", "Adelante", "La religión fascista", "Tanques", "Refugios" y "Despedida", y cuyos autores, después de abiertas las plicas, resultan ser, respectivamente: Vicente Pascual, José



Aravid, Manuel Amorós, Jerónimo Martínez, Pilar Sáez, Juan Corbalán, María Teresa Brotons y Remedios de la Peña. El Jurado calificador ve con simpatía la iniciativa de "Altavoz del Frente" convocando al referido concurso, y acepta la sugerencia de obsequiar con un libro a todos los concu-

santes no premiados, sin distinción de edad. Y para que conste y surta los efectos oportunos, firman y rubrican la presente acta en la ciudad de Elche, fecha "ut supra". Vicente Albarranch Blasco.—Eduardo Acosta Palop.—Francisco Crespo García.—Antonio Quesada Sansano.—Francisco Rodríguez Sánchez.—Francisco Puig Espert.—Rubricados."

En números sucesivos, EL CHE ROJO insertará en sus páginas los dibujos premiados y los que, no habiéndolo sido, merezcan tal distinción.

Sabemos que muy en breve "Altavoz del Frente" inaugurará una nueva Exposición de fotografías de arte, de las cuales es afortunado y genial autor el camarada Francisco Puig Espert, verdadero enamorado del arte fotográfico, al que ha consagrado sus más bellas inspiraciones.

Nosotros, que hemos visto algunas de las obras que figurarán en esta Exposición, afirmamos rotundamente que tanto Puig Espert como "Altavoz del Frente" verán colmados sus mayores deseos, como artista el primero, y como difusor del arte, el segundo.

Prometemos volver sobre este asunto en próximos números para ampliar a nuestros lectores los detalles de este grandioso y formidable acontecimiento artístico presentado por "Altavoz del Frente".

YES

## Los ejércitos invasores de Napoleón escaparon de la península...

### Tenemos un Ejército

Tenemos un fuerte Ejército. Lo hemos levantado con el esfuerzo de todo el pueblo español. Salvando las distancias, más poderoso que aquel otro de 1808 que se cubrió de gloria frente a la invasión. Tenemos un potente Ejército que se ha perfeccionado sobre la marcha y domina ya el arte de la guerra moderna. Tenemos un Ejército fundido en combate tras combate, en resistencias y ofensivas, con capacidad de maniobra y perfección de todos los resortes.

Nuestro pueblo ha podido sentir este legítimo orgullo en la jornada del Primero de Mayo. De su cantera inagotable han salido audaces aviadores, formidables tanquistas, heroicos marinos, inteligentes jefes militares, abnegados comisarios políticos...

Tenemos un gran Ejército formado por los mejores hijos de nuestro pueblo. Un Ejército que ha llenado de admiración al mundo entero en la resistencia de Madrid, del Jarama y de Guadalajara. Y en la ofensiva de Brunete, Belchite y Teruel. Un joven Ejército que defiende la independencia española clavado en el suelo, aterrado a su tierra, detrás de los árboles, de las piedras, sin ceder ya un solo metro de tierra española al mejor material y a las mejores divisiones del fascismo italogermano. Tenemos un poderoso Ejército formado por el esfuerzo de todo un pueblo que no quiere volver al pasado horrible de miseria y esclavitud.

En el Primero de Mayo de 1938 nuestro pueblo abrazó a sus mejores hijos, a los soldados, a los aviadores y tanquistas, a los antitanquistas, antiavionistas, a los dinamiteros y artilleros, y a los guerrilleros cuya lucha continua recordamos siempre. Muy alto, en esta gran jornada de unidad y de guerra, ha sido nuestro saludo al Ejército popular, fuerte para la resistencia y capaz para la ofensiva.

## Ejemplo a imitar

Por ELOGIO ESPAÑOL

Es en Alicante donde, con la colaboración de la Prensa y el apoyo ciudadano, se han logrado resultados satisfactorios para ayudar a las autoridades de la República a desenmascarar a todos los enemigos de nuestros firmes y sinceros ideales antifascistas, y a los emboscados que viven "camuflados" en la retaguardia de toda nuestra provincia.

Se está logrando llevar a cabo una labor eficiente y depuradora, la cual ha de servir para que todos estos elementos indeseables den con sus huesos en la cárcel—los unos— y ser puestos ante los piquetes de ejecución—los otros—, que deliberadamente sabotean los postulados democráticos para entregarnos, atados de pies y manos, a las hordas invasoras que acudían los Estados Mayores del fascismo internacional.

Si todos seguimos el ejemplo que nos da Alicante, con la constitución inmediata en todas las barriadas de Elche de los Comités de Vecinos, lograremos en breve plazo tener un control que permita en todo momento saber cuales son las actividades que desarrolla cada ciudadano a través de su vida diaria, en pro o en contra de nuestra sagrada causa.

Los Comités de Vecinos, respaldados por las fuerzas vivas de toda nuestra ciudad, en corto tiempo lograrían dar al traste con los fascistas y emboscados, que quedarían reducidos a la impotencia ante la fuerza viril de las masas populares, que les harían la vida imposible.

Estas medidas, aprobadas por el Gobernador civil de la provincia, camarada Monzón, creemos que todas las organizaciones del Frente Popular, así como el Consejo Municipal de Elche, debieran inmediatamente autorizar estos Comités de Vecinos, que de una forma práctica prestarían una magnífica y acertada ayuda a nuestra causa al descubrir a los muchos que viven en el "camouflage" ayudando con sus actos a la causa de Franco, como los más redomados y canallas fascistas.

Ni una sola barriada sin constituir el Comité de Vecinos para descubrir y aniquilar a la "quinta columna".

## Los de Hitler y Mussolini... serán enterrados en España

### Un saludo a la U. R. S. S.

En el gran país de la solidaridad han conmemorado esta jornada con la vista fija en nosotros. Ellos han ganado con su sangre la felicidad y el bienestar que hoy poseen. Nosotros estamos conquistándolo en las trincheras y en las fábricas, de cara a los invasores, a los ladrones de pueblos.

Nuestro saludo al glorioso Partido Bolchevique y a su guía y firme dirigente, camarada Stalin, jefe del proletariado internacional. Nuestro saludo al pueblo hermano, a todos los obreros, que no han dudado de trabajar jornadas intensivas para que nuestro pueblo pudiera librarse de la invasión fascista. Nuestro saludo, fuerte y sincero, como su solidaridad, a la patria del proletariado, al país del Socialismo, la inmensa y poderosa Unión Soviética.

El pueblo soviético no olvida ni un solo momento nuestra gesta. El ha conocido también los mismos sacrificios y las mismas penalidades que nosotros. Sus fronteras se vieron arrasadas y su Patria pisoteada por la intervención extranjera. Pero libró batallas que han pasado a la Historia como lección para los otros pueblos del mundo. Resistió en condiciones difícilísimas. Su única fuerza era la unidad de todo el pueblo. Y el pueblo ruso logró vencer frente a todas las adversidades, sin desmayar un solo instante.

La consigna que llenó las calles de Madrid el 7 de noviembre se repite hoy en toda la España popular con más fuerza: "La U.R.S.S. tan sólo tenía enemigos; nosotros tenemos a la U. R. S. S."

El mejor envío que podemos hacer a los 170 millones de trabajadores hermanos y a su guía y jefe del proletariado internacional, camarada Stalin, es ofrecerle el ejemplo de unidad de nuestro pueblo. Y nosotros mismos, los combatientes del frente y de la retaguardia, prometemos: ¡Más combatividad! ¡Más producción!

## La mujer y la producción

La experiencia de los Partidos enseña que apenas se empieza a estudiar a los hombres, comienzan a descubrirse militantes que habían permanecido desapercibidos y comienzan a depurarse los partidos de elementos extraños, política e ideológicamente nocivos. En nuestro Partido, como norma, no hay un estudio sistemático de los cuadros. Hay que comprender los caminos que traen hacia nuestro Partido a los militantes de una u otra condición. El obrero viene impulsado por su conciencia de clase, porque ve en nosotros el Partido del Socialismo; el campesino viene atraído por nuestra política de respeto y ayuda a sus derechos e intereses; el militar profesional busca en nuestro Partido el cauce abierto a la posibilidad de un Ejército poderoso, técnicamente dotado, con buena disciplina y enorme eficacia, como la obra que él había soñado siempre; el artista, el intelectual, ven en nosotros a quienes defienden una cultura auténtica, a quienes protegen el tesoro artístico y cultural de España, a quienes estimulan y amparan el acceso de todas las clases populares a los bienes de la cultura y de la educación artística; el técnico encuentra en las perspectivas trazadas por nuestra Organización la esperanza de realizar una obra pensada y preparada mucho tiempo en su mente y en su trabajo y condenada en el régimen fenecido a la oscuridad y al desprecio.

Si somos capaces de analizar esos motivos, encontraremos en ellos un dato de diferenciación y de concreción de aptitudes que nos permitirán — como señalaba Dimitroff — "conocer a los hombres".

La promoción de cuadros no debe ser un asunto casual, sino una de las funciones normales del Partido. Es un mal sistema promover nuevos cuadros sin tener en cuenta, por ejemplo, si el camarada designado para su cargo tiene relaciones con las masas. "Las proposiciones deberán efectuarse—decía Dimitroff— sobre la base de tener en cuenta la aptitud para cumplir una u otra función del Partido y la popularidad entre las masas de los cuadros elegidos. En nuestro Partido tenemos ejemplos de promociones que han dado resultados excelentes. En la presidencia de nuestro Congreso, por ejemplo, se sienta la comunista española camarada Dolores Ibarruri. Hace dos años trabajaba todavía en la base."

Segunda regla de Dimitroff: "Es necesario promover acertadamente los cuadros."

Tercera regla: "Es necesario saber aprovechar los cuadros." No siempre en nuestro Partido sabemos hacer una buena utilización de los cuadros. Tenemos muchos ejemplos de mala utilización de camaradas buenos, honrados, que rendirían un beneficio serio al Partido si se les asignase un trabajo de acuerdo con sus aptitudes y su temperamento.

Ante todo, hay que asegurar en los puestos decisivos del Partido hombres firmes y de iniciativa, enérgicos, ligados a las masas, que no vacilen en los momentos graves, ante los problemas difíciles que pueden plantearse.

Notad un ejemplo de nuestro Partido, de los hombres del Buró Político, que dan siempre un ejemplo de firmeza, que dieron ese ejemplo, con capacidad y con éxito, en torno a la última crisis de Gobierno, haciendo posible la solución conocida frente a todo género de maniobras y de coacciones, frente al juego sucio de algunos y a la provocación organizada.

Cuarta regla: "Es necesario distribuir acertadamente los cuadros."

Quinta regla: "Es necesario prestar una ayuda sistemática a los cuadros." No siempre se hace esto en nuestro Partido, aun observándose algunos progresos en esa dirección. Pero todavía no se ayuda a los cuadros lo que se debe; no se les dan instrucciones minuciosas, no se les controla en un plano de camaradería, no se corrigen sus defectos y sus errores, no se tiene una paciencia cordial con ellos.





## Letras de luto

Días pasados falleció, en uno de los hospitales de esta ciudad, el camarada soldado Marcelo Sánchez Vivó, que, procedente de los frentes de Aragón, fue evacuado a Elche, para sanar de las heridas recibidas en uno de los sectores del mencionado frente, donde, hasta que cayó víctima de las baías fascistas, combatió con el heroísmo peculiar en toda la juventud española.

Al entierro del infortunado camarada asistieron las autoridades civiles y militares, las enfermeras de los hospitales, portadoras de sendas coronas de flores, y sus compañeros, que de esta forma rindieron el último tributo al compañero querido. La bandera de la República escoltaba los restos mortales, envolviendo el féretro en sus pliegues delicados.

**ELCHE ROJO**, al testimoniar el sentido recuerdo a este compañero caído, patentiza una vez más el deseo inquebrantable, acrisolado en los pechos de los buenos antifascistas:

¡Los que quedamos en pie te vengaremos cumplidamente, camarada Sánchez Vivó!

## Secretaría Sindical

La vida sindical de nuestro Partido nunca puede estar al margen de los momentos que vivimos.

Hoy, más que nunca, los Sindicatos son los que han de dar un ritmo fuerte y eficaz, dando a nuestro Ejército popular el mayor número de hombres útiles para la guerra. Son los Sindicatos la fuente donde están agrupados todos los antifascistas, y por este hecho la Secretaría sindical del Comité Comarcal convoca a las reuniones que a continuación se indican:

Se convoca a todos los camaradas pertenecientes al ramo del Arte Textil para una reunión que tendrá lugar el próximo viernes, día 13, a las siete de la tarde, en el local de los Radios.

Se convoca a todos los camaradas que pertenecen al ramo de la Alpargata para una reunión que tendrá lugar el próximo viernes, día 13, a las siete de la tarde, en el local de los Radios.

Se convoca a todos los militantes de nuestro Partido que trabajan en hospitales o ejerzan servicios sanitarios a una reunión urgentísima para el próximo viernes, día 13, a las ocho de la tarde, en el local de los Radios.

¡Camaradas! Asistir a estas reuniones que el Partido os llama, pues en estos momentos no puede quedar ningún militante inactivo alegando ignorancias.

No puede pasar por más tiempo la despreocupación de algunos camaradas, que con su desinterés perjudican a nuestra Organización y, por tanto, a la causa que todos defendemos.

El Secretario sindical.

## Alianza Juvenil Antifascista

### CONSEJO LOCAL

Gran acto cultural organizado por este Consejo para el próximo domingo, día 8, a las once de la mañana, en el Teatro Kursaal, en el cual intervendrán:

Manuel Galán Oliver, por el Consejo Local de A. J. A.

Luis Alvarez Izquierdo, militante de la Cultura.

Francisco Puig Espert, director del Instituto de Segunda enseñanza.

Presidirá el camarada García Alberola, presidente del Frente Popular.

¡Antifascistas! Acudid como un solo hombre al acto.

# ASAMBLEA DE ACTIVISTAS

El pasado jueves, día 5 de mayo, tuvo lugar en el local del Comité Comarcal de nuestro Partido la Asamblea de activistas que regularmente viene celebrándose semanalmente. Presidió el camarada Belmonte, secretario general del Comité Comarcal.

Intervinieron varias camaradas. La compañera María Castro hizo historia de lo que la mujer significaba en los tiempos semifeudales y lo que son en la actualidad en los países donde impera el fascismo. Explica el por qué la mujer tiene que entregarse a la lucha, ya que en ella se ventila la cultura y la libertad de nuestros hijos. Dice que debemos conseguir hacer desaparecer del medio ambiente internacional la idea de que la mujer española es la de la pandereta y las castañuelas. Agrega que si perdiéramos la guerra nuestros hijos y maridos serían asesinados o serían enviados a los campos de concentración del fascismo. Para que la guerra pueda ser ganada rápidamente hay que incorporar a la mujer al trabajo para que los hombres puedan incorporarse al Ejército.

La camarada Gregoria Lozoya, que hace uso de la palabra acto seguido, analiza los motivos que había para que la burguesía se aprovechara de la mujer y la variación que las cosas han hecho después del 19 de julio. Pide que se incorpore la mujer al trabajo y gane el mismo jornal que los hombres si rinde igual en la producción. Explica el papel de la Agrupación de Mujeres Antifascistas.

Salvadora Pascual plantea que se incorpore la mujer al trabajo, que se organicen comedores colectivos, casas-cunas, para que las mujeres no tengan más preocupación que el trabajo. Presenta el ejemplo de la U. R. S. S., y dice que debe la mujer ir a ocupar un puesto al lado de cada hombre.

Interviene la camarada Carmen Caamaño. Se lamenta de que no hayan venido a la Asamblea todas las compañeras que no están trabajando. Dice que las compañeras no deben tener miedo a intervenir en las Asambleas del Partido, puesto que es aquí donde debemos plantear todo cuanto pensemos.



para que si estamos en un error se nos aclare. Expone que con la movilización se habrán marchado de las fábricas infinidad de compañeros y que no han entrado igual cantidad de mujeres. Además se debe entrar en las fábricas en calidad de aprendices, puesto que por el interés que tenemos en la guerra pondremos nuestros cinco sentidos para aprender cuanto antes. Se debe analizar de antemano qué empleo se ha de dar a cada compañera.

Agrega que las compañeras se les propone para que puedan trabajar en los Sindicatos y comprender que el Sindicato no es el mismo trabajo que en el Partido. La mujer debe incorporarse a la vida política. En la Célula se debe aprender a intervenir en las discusiones, y así se puede preparar para las Asambleas, actos públicos, conferencias, etc., etc.

La mujer debe incorporarse también al trabajo del campo, puesto que nuestro Ejército sin comida no podría luchar. Analiza lo que nos jugamos en esta guerra, y dice que esto deben las mujeres del Partido aclararlo a todas las mujeres de la ciudad y del campo.

Nosotros no queremos la guerra, pero nos la han provocado, y tenemos que luchar hasta aplastar al enemigo con uñas y dientes.

No se debe consentir que nadie nos hable de compromisos. Con nuestro esfuerzo terminaremos la guerra a nuestro favor. El corte con Cataluña ha servido para unificarnos más. Preconiza la estrecha relación con los frentes y con los familiares de los soldados. De esta manera la moral de los soldados se elevará. También es un deber atender a los heridos.

Dice que las mujeres son las que con más facilidad pueden descubrir a los bulistas, especuladores y toda clase de enemigos.

Todas las compañeras fueron aclamadísimas por el numeroso público reunido, resultando un acto magnífico.

## Así se hace

La noticia que ha llegado a nuestra Redacción, precedida de una modestia sin par, ha conmovido placenteramente nuestro espíritu, poco acostumbrado a experimentar sensaciones análogas. Un caso concreto que, sin comentario, realza poderosamente la espléndida generosidad de un hijo del pueblo, que ha cumplido con su deber de antifascista, nos obliga a escribir estas líneas, exentas de todo el formalismo y la pomposidad absurdas utilizadas por los enemigos del pueblo.

El día 15 de abril, el obrero Francisco Ruiz Algarra, militante de la C. N. T., entregó en la Comisaría de Seguridad 122 piezas de oro de distintos tamaños, encontradas en su casa como recuerdo de sus abuelos. Estas monedas se encontraban depositadas en dos bolsitas muy bien disimuladas en la pared del mueble.

**ELCHE ROJO** se complace, al comunicar esta noticia, digna de figurar en sus columnas, testimoniando el reconocimiento merecido al compañero Ruiz Algarra, modelo de antifascista, que no ha dudado un momento en seguir las normas trazadas por el Gobierno.

## Cosas de chicos

Son las diez de una tibia y soleada mañana de primavera. Por la antigua Corredera pasan raudos autos y camiones; algunos se paran breves instantes, que aprovechan los muchachos que están en acecho para encaramarse en la traseña. El vehículo se pone en marcha, y con gran algazara, la muchachada se tira al suelo, con peligro de su vida o de romperse algo. En la Glorieta, otra compañía de rapaces patea los macizos o rompe con piedras los bellos bancos de azulejos.

En la plaza de España, otra nube de chiquillos coge cuanto puede de los bultos o de los carros. En la estación del ferrocarril, otro enjambre de zagales pulula y salta por entre los vagones, rompe madéras, hurta naranjas y, lo que es peor, rompe los sacos de trigo, ¡los sacos de trigo!; se llena los bolsillos, llena saquitos y capazos del preciado cereal, desperdicia más que se lleva y va a su casa, donde sus padres no le preguntan de dónde ha salido aquello.

¿Es que en Elche no hay padres, ni autoridades, ni maestros? Esos niños, que todos hemos visto haciendo las lindezas que ligeramente acabo de reseñar, son todos de edad escolar. ¿Por qué no están cumpliendo con la obligación de aprender? ¿Se preocupan sus padres de saber si sus hijos asisten a la escuela con puntualidad? ¿Se preocupa quien debe saber por qué hay tantos niños por la calle? ¿Se preocupan los maestros de avisar a los padres cuando sus discípulos faltan a clase? Yo creo que en esta cuestión nadie se preocupa de nada. Todo lo absorbe la guerra, cuestión vital, es verdad; pero es que esto no tiene espera. El niño crece, no está parado, esperando que termine la guerra; pero crece torcido, y el niño de hoy es el hombre de mañana, y lo que aprende ahora lo hará toda su vida, y si aprende a hurtar, no tendremos más que una generación... dura es la palabra y no me quiero pronunciar, y conste que "Cantaclaro" no sabe decir más que la verdad desnuda. Si hacen falta escuelas, pídanse, que si cuestan dinero, más caros son los reformatorios, y a eso tendremos que llegar yendo por ese camino. El niño que esté matriculado en una escuela no debe permitirse que falte a su obligación. Pónganse de acuerdo autoridades y maestros; al padre negligente o la madre inconsciente aplíquesele la ley; pero que acabe el triste espectáculo que están dando los muchachos en la actualidad.

Estas son las consecuencias directas del legado que nos han dejado los que siempre han querido tener al pueblo sumido en la ignorancia y que hoy luchan en la parte opuesta, persiguiendo un fin idéntico. Nosotros nos encargaremos de que esto no suceda.

CANTACLARO

## Compañeras...

...que más se han distinguido en la venta de nuestro semanario la pasada semana:

María García Rodríguez, María Sánchez Flores, Dionisia Carreras Abendaño, Margarita y María Sánchez y Elisa Altell.

Imiten su ejemplo las demás compañeras de nuestro Partido colaborando en la empresa que todos nos hemos impuesto de propagar y difundir nuestro querido semanario.

## LA DEFENSA PASIVA

¡CIUDADANO! Lee y medita. Piensa y cumple con tu deber obedeciendo los preceptos de la Defensa Pasiva.

No seas suicida, inconsciente, privando así de tus brazos útiles a la Patria, que hoy más que nunca los necesita.

Salva a las mujeres, indispensable para crear la generación del mañana. Salva a tus hijos, a los niños todos, que son inocentes.

¿Cómo? Cumpliendo las instrucciones de la Defensa Pasiva. Marchando al refugio. ¿Que no te da tiempo o que no le hay muy próximo? Pues escucha y propaga:

No te quedes en los pisos altos, ni buhardillas. No desprecies el toque de alarma, haciendo estéril la labor de los que velan por ti.

Si vives en piso alto, baja a uno inferior, dejando por lo menos cuatro pisos por encima; nunca menos.

Nunca elijas tabiques interiores, ni que bordeen patios, para apoyarte en ellos cuando hayas elegido un piso para refugiarte.

Cifñete siempre a las paredes maestras de la casa, y a ser posible, en los ángulos donde confluyen dos paredes de ese tipo.

Refugiado así en tu casa, o en la del vecino que vive más abajo que tú, ponte un colchón cubriendo tu cuerpo, en especial la cabeza, o una almohada sobre ésta.

A ser posible, no elijas la pared maestra que es fachada exterior. Si tienes una habitación interior que reúna las condiciones que vamos fijando, esa será tu refugio.

Aléjate todo lo posible de las cristaleras.

¡CIUDADANO! Lee y medita. Aprende y propaga. Es la lección primera. Sigue estudiando las normas que da la Defensa Pasiva y tendrás probabilidad de salvar tu vida.



**Manuel Domínguez.**—Las poesías que nos envías no pueden publicarse en nuestro semanario por carecer en absoluto de contenido revolucionario alguno.

**José Coves.**—Te decimos lo mismo que al anterior.

**Francisco Borja.**—Dejamos de publicar tu trabajo por ser algo inconcreto. Escribe nuevamente y procura enjuiciar más profundamente el problema. De esta suerte te complaceremos.

**José Coloma.**—Lamentamos no poder publicar tu trabajo por ser excesivamente largo. Procura escribir más reducido.

**Isidro Carbonell.**—Te decimos lo mismo que al camarada Borja.

### SUSCRIPCION PRO-MOBILIARIO

Suma anterior, 9.071 pesetas. Pedro Navarro, 3 pesetas; José Miralles, 5; repostero Amigos Unión Soviética, 10; Antonio Vicente, 1, y José Mateu Sepulcre, 10. Total, 9.100 pesetas.

### ANTITANQUISTAS



## Junta Local de Defensa Pasiva Contra Aeronaves

### AVISO

Se pone en conocimiento de las Empresas de teatros y cines, Comités de Sociedades y Círculos de Recreo, Controles de industria, entidades bancarias, etc., comerciantes, industriales y público en general, la obligación que tienen de adquirir los sellos Pro-Refugios creados por este Comité para arbitrar recursos destinados a sufragar los gastos que ocasione la Defensa Pasiva.

Como a pesar del edicto publicado por esta Alcaldía Presidencia en fecha 2 del pasado mes de abril, anunciando la creación de este impuesto, se observa por todos gran despreocupación por proporcionarse los sellos de referencia, se advierte, por medio de la presente, que se concede un plazo de cinco días para que sean retirados estos sellos, previo pago de los mismos, en las Oficinas de la Defensa Pasiva, calle de Ascaso, número 35 (antes Canalejas), en la inteligencia de que, transcurrido este plazo, les serán aplicadas sanciones a los contraventores de esta disposición.

Elche, 4 de mayo de 1938.—El Alcalde-Presidente, **Francisco García.**

## Pro-Elche Rojo

Continuamos publicando la lista de los donativos que los componentes del 128 Batallón de la 32 Brigada Mixta han hecho a favor de nuestro semanario.

Gaspar Rico	5
Un Mendaro de Novelda	5
José Parserisa	5
Vicente Navarro	5
Otro Mendaro	5
Otro Mendaro	5
Andrés González	5
Luis Mosteo	5
José Serra	5
Juan Hernández	5
José Giner	5
Francisco Miralles	5
Vicente Méndez	5
Francisco Pérez	5
José Mestre	5
Vicente Maciá	10
José Feliu, Comisario	100
Manuel Godoy	10
Alfredo Casaprima, comdte.	100
Carlos Vidal Recio	50
Isidro García	10
Antonio García Toso	10
Juan Antón	25
Francisco Moreno Torres	25





¡RESISTID! Es el grito que nos traen los partes de guerra. Nuestro Ejército resiste valientemente en los frentes del Este y de Levante. Combate con decisión, con coraje. Llega al cuerpo a cuerpo. Ante una avalancha de material de guerra se pierde una cota, se retroceden unos metros de terreno; pero inmediatamente se reconquistan con derroche de coraje, con heroísmo ejemplar, con decisión inquebrantable de vencer, con desprecio de la vida.

Precios de suscripción: Un mes, UNA pta. - Fuera trimestre, 3 ptas. - NUMERO SUELTO, 25 cts.

Bajo el lema de ayuda a España, los trabajadores de todo el mundo celebraron el pasado domingo la fecha gloriosa del Primero de Mayo. La gran fecha del proletariado internacional ha agrupado en torno a la solidaridad hacia el pueblo español a millones de seres que ven en nuestra lucha la lucha por la libertad y la paz de los pueblos, la lucha contra la barbarie fascista desencadenada en nuestro suelo, la lucha contra los ladrones de pueblos, que quieren sumir al mundo en el abismo de una nueva espantosa matanza.

A todos ellos ha llegado la voz y el estímulo del pueblo español. La celebración del Primero de Mayo en Elche ha sido la que correspondía a un pueblo en guerra por su libertad, por su independencia, por su porvenir.

La consigna del Gobierno de unión nacional, de los partidos y organizaciones sindicales, de trabajar para los combatientes, de

## El 1.º y 2 de Mayo en Elche

convertir la jornada internacional del proletariado en un impulso vigoroso a la resistencia y a la lucha, ha prendido en el cerebro y en el alma de los trabajadores, cuyos nervios permanecen tensos, en un esfuerzo rebotante de virilidad y de fe en la victoria, de la cual es plena e indisecutable garantía.

En Elche, en todos los lugares de trabajo se han realizado los acuerdos tomados por los propios trabajadores. En la producción de guerra se trabajó ayer—y se trabaja hoy—horas extraordinarias; en algunas fábricas se destinará el salario íntegro de la jornada a gastos de guerra.

En los frentes, los combatientes han conmemorado también dignamente el Primero de Mayo. Los ataques desencadenados por el

enemigo se han estrellado contra la firmeza de acero de los soldados de la República. La consigna nacional: RESISTIR, es hoy la gran bandera elevada en todos los parapetos, en todas las trincheras, en el corazón y en los pulsos de todos los españoles. Es la bandera de la victoria, que el enemigo no podrá hacernos arriar jamás.

Es así como Elche ha celebrado su Primero de Mayo. Luchando y produciendo.

Es así como el aumento de la producción, bajo el signo del Primero de Mayo, se ha convertido en una realidad, que irá agigantándose en lo sucesivo.

Es así como el Primero de Mayo ha constituido un verdadero impulso a la lucha contra los invasores y como la voz cálida y gallarda

del pueblo español es una vez más, para todos los pueblos del mundo, una bandera de orgullo y de lucha contra el fascismo asesino y un estímulo de intensificar la acción en favor de la República española, que por el esfuerzo de todos sus hijos y asistida por la solidaridad del proletariado y de la democracia, expulsará de su suelo a las hordas invasoras.

También la fecha gloriosa en la historia de las libertades de España fué interpretada por el pueblo de Elche con su significado propio, sin sofismas ni tapujos anacrónicos.

La reacción, la feroz reacción española, habiéndose monopolizado y desvalorizado todo. El patriotismo también. En su nombre se desangraba a la juventud española en

Africa, se cometían los negocios más escabrosos y los crímenes más vergonzosos. Y los españoles identificaban el patriotismo con las jornadas de sol a sol y la ley de fugas. Y el 2 de Mayo, sospechaban un poco—cuando aquellas gentes se tomaban tanto interés—que era cosa que no les iba ni les venía mucho.

Hoy hemos rescatado nuestro patriotismo. Y España, que lucha con toda su alma por su independencia, comprende y siente profundamente aquella gesta popular. Que hoy es popular otra vez. Y sabe, curada de su ingenuidad de entonces, que nada le impedirá ahora disfrutar plenamente de su victoria. Por eso, en el aniversario del 2 de Mayo, las palabras recobran su emoción y las banderas reivindican su dignidad. Ahora, el grito de ¡VIVA ESPAÑA! es recio y sincero.

### Carlos Marx

Días pasados cumplióse el CXX aniversario del nacimiento de Marx. Con este motivo escribo estas líneas para aportar a las páginas de este semanario algunos datos biográficos del más grande de los pensadores.

Carlos Marx nació en Tréves el 6 de mayo de 1818. Era hijo de un abogado, de raza judía, y de una holandesa llamada Presburg, descendiente también de una familia de rabinos alemanes, que abrazaron el protestantismo en el año 1824. Hace cincuenta años.

Hace cincuenta años, el 14 de marzo de 1883, murió Carlos Marx, el genial fundador del Comunismo. Ha transcurrido sólo medio siglo desde esa fecha, pero durante este medio siglo el marxismo revolucionario ha reunido bajo sus banderas a decenas de millones de proletarios. Lenin, el gran continuador de Marx, ha elevado la actividad revolucionaria del proletariado a un grado superior. Por primera vez en la Historia, los bolcheviques, con Lenin a la cabeza, conquistaron y consolidaron la dictadura del proletariado, cuyos principios científicos fueron fundados por Marx. Sobre el territorio del inmenso antiguo imperio zarista están echados ya los cimientos de la sociedad socialista; la U. R. S. S. se ha encarrilado definitivamente en la senda socialista. Bajo la dirección del mejor marxista-leninista, el compañero Stalin, los comunistas de todos los países luchan heroicamente por la victoria del Comunismo en todo el mundo.

El nombre de Federico Engels está indisolublemente unido al de Marx. Marx y Engels han creado juntos la teoría revolucionaria de la lucha proletaria. Durante decenas de años lucharon hombro con hombro, sin transigencias, por la causa de la clase obrera contra los "doctos" lacayos de la burguesía, contra los "socialistas" pequeño-burgueses, contra los oportunistas de derecha y de "izquierda". Fueron Marx y Engels quienes sentaron las bases del Partido Comunista mundial.

"Las leyendas antiguas—escribió Lenin—nos traen ejemplos conmovedores de amistad. El proletariado europeo puede decir que su ciencia fue creada por dos sabios y militantes, cuyas relaciones superan las narraciones antiguas más conmovedoras sobre la amistad humana... El afecto de Engels por Marx mientras éste vivía, y su veneración ante la memoria del muerto, fueron infinitos. Este combatiente severo y austero pensador tenía un alma que amaba profundamente."

Francisco CRESPO GARCIA

## Reseña de los actos celebrados

### LA FLOR ROJA EN UNA MAÑANA DE PRIMAVERA

Amaneció este Primero de Mayo de guerra sobrio, intenso, magnífico. Las banderas en alto y las fábricas trepidantes de trabajo; la tierra, con su caricia diaria de acero y sudor. Cada uno en su puesto. Y no como un día cualquiera de labor. Con una exaltación fecunda, convirtiendo la tarea en un plebiscito gigante, haciendo de las horas una proclamación solemne de la unidad inquebrantable de los frentes y la retaguardia en la voluntad de victoria que anima a todo el pueblo español.

Todos trabajando para la guerra en este Primero de Mayo. No han quedado las fábricas sin ruido, los campos sin brazos, las ciudades sin vida, como ayer hacíamos, advirtiendo a la reacción la fuerza formidable del proletariado. Porque hoy, la mayor garantía de las conquistas sociales, el camino de una vida libre, digna y feliz, está precisamente en que el Primero de mayo haya señalado un nuevo y mayor impulso en el ritmo de fiebre de nuestro pueblo, un reforzamiento de la lucha implacable por nuestra independencia. Sólo con los músculos cansados, sólo cumplida la jornada, la reunión fraternal de voluntad, la comprobación poderosa de la unidad de nuestro pueblo en torno a su Gobierno en su defensa de España.

Una multitud de compañeras de todas las organizaciones políticas y sindicales postularon con la flor roja. La fragancia y el perfume de ambas expandiéndose en los ámbitos de Elche, hasta confundirse.

### EL MITIN EN EL TEATRO KURSAAL

Abarrotado de público, con infinidad de pancartas, transparentes y banderas, la perspectiva del teatro resultaba sencilla e imponente. Las principales figuras del movimiento revolucionario internacional ocupaban un lugar preferente, destacando, en unión de las frases acertadas, que pretendían salirse de los cartelones. Infinidad de pasquines, que raudos cruzaron el espacio, nos proporcionaron el deleite de aprender las consignas lanzadas por los prohombres de la España republicana.

Un minuto de silencio para los compañeros caídos inició el acto. Después, unas palabras pronunciadas por el camarada García Alberola, Alcalde de la ciudad, que presidió, explicaron la significación del acto. Interviene brevemente el camarada Serrano Campello, por la U. G. T. Sus palabras, concisas y concretas, determinan el contenido y la esencia de este Primero de Mayo, comparándolo con el de otros años. Habla de la misión fundamental de las dos centrales sin-

dicales hermanas, estrechamente ligadas. Aboga por que la mujer se incorpore a los puestos de la producción, con la celeridad que el momento requiere. Termina diciendo que el triunfo de las armas del pueblo será aplastante y definitivo, en relación con el esfuerzo que todos realicemos.

Por el Partido Comunista nace uso de la palabra el camarada Ballesteros. La dificultad de expresión de este camarada no fué obstáculo alguno para que, con el acierto que le caracteriza, enfocara los problemas diversos que este Primero de Mayo ha planteado a los trabajadores de Elche. Puso de relieve la importancia de la demostración de solidaridad y de trabajo que en este día tan señalado para el proletariado daban los obreros españoles, acudiendo a sus labores para responder con entusiasmo al requerimiento del Gobierno de intensificar la producción. De esta forma ha sido posible que, sin la menor discrepancia y con una perfecta noción de su responsabilidad, los trabajadores

### Vida Sindical

Como de costumbre, el próximo día 9 de los corrientes, se celebrará en el local de los Radios, Plaza de Menéndez Pelayo, 13, reunión de todos los camaradas responsables de Células, con el fin de estudiar la manera de llevar a la práctica, los acuerdos recaídos en la última reunión del Comité Comarcal. Esperando de todos los camaradas comprendidos en esta convocatoria, no dejen de asistir a la ya mencionada reunión, con el fin de estudiar detenidamente todos los problemas que nos plantea la actual situación y ver la forma de llevarlos a la práctica.

Esta reunión, como de costumbre, se celebrará a las diez de la noche del día mencionado.

MARTES, DIA 10.—Se reunirán las células número 17 y 20, "fábrica de guerra, número 1", a las siete y media de la tarde.

MIÉRCOLES, DIA 11.—Se reunirán las células 18 y 19, "fábrica de guerra, número 2". La 19, a las cuatro de la tarde, y la 18, a las diez de la noche.

JUEVES, DIA 12.—Asamblea de Activistas, para discutir el programa del Gobierno, lanzado con fecha 1.º de Mayo. En dicha Asamblea, intervendrá un miembro de nuestro Comité Provincial, este comicio se celebrará a las siete y media de la tarde, en el local del Comité Comarcal.

VIERNES, DIA 13.—Reunión del Comité Comarcal, a las diez de la noche.

SABADO, DIA 14.—Reunión de las Comisiones.

han hecho patente el espíritu de sacrificio que les anima en la cruenta lucha que mantenemos con el fascismo, diciendo con hechos que llegarán hasta donde sea preciso para lograr la victoria.

El camarada Rubiera, por el Partido Socialista, ratificó el discurso de Ballesteros con palabras dignas de un orador consumado.

El Alcalde, García Alberola, pronunció una breve peroración, con la cual quedó cerrado el acto.

El pueblo subrayó con grandes aplausos las manifestaciones de los citados camaradas, y un ambiente de gran entusiasmo y optimismo caracterizó el acto.

### BAJO EL TERROR DE LA OCHRANA

Este fué el título del film soviético proyectado en el Teatro Kursaal y en el Coliseum en la noche del Primero de Mayo.

Película que, sin llegar a sobrepasar el nivel de las que ya desfilaron por la pantalla de Elche, de este género, agradó lo suficiente al numeroso público que llenaba ambos locales, proporcionándoles una velada en consonancia a la fecha histórica del Primero de Mayo.

### LA "GLORIOSA" VUELA SOBRE LA CIUDAD

Alas gloriosas de la "Gloriosa" han volado sobre Elche. En sus vuelos seguros, gracias, nuestros bravos pilotos hacían de los "Dragones" ligeras mariposas de la esperanza y de la felicidad. Sus alas parecían besar los cascos de la ciudad ilicitanana.

Y la aviación, fruto de la inteligencia de los hombres, ha cobrado así un alto valor. Los pilotos republicanos, españoles de corazón, saludaban al pueblo con el puño en alto, y las mujeres, los ancianos, los niños corrían presurosos a saludar a los mensajeros de la paz y del bienestar.

¡Bravos a la "Gloriosa"! El 1.º de Mayo la aviación republicana expresaba la potencialidad de la técnica y la capacidad de los obreros españoles.

¡Vitores a la "Gloriosa"! por la capacidad y valentía de nuestros pilotos, forjados en la escuela antifascista del deber.

¡Saludo a la "Gloriosa"! por la gran firmeza de la dirección de su comandante.

¡Feliz la "Gloriosa"! por la orientación segura que le imprime su comisario político.

Alas rojas, que vigiláis nuestro suelo, que defendéis nuestros hogares, nuestras vidas, que guardáis nuestro porvenir, nosotros te saludamos y te prometemos que redoblabremos, como tú has hecho, nuestro esfuerzo para vencer, y vencer pronto.

¡Alas gloriosas de la España de la libertad y de la democracia!  
SPEAKER

### Sublime promesa

Han pasado el 1 y 2 de Mayo, días de unidad, de trabajo y de guerra. En ellos se ha afirmado el espíritu combativo de nuestro pueblo en su lucha heroica contra la invasión. Lucha de todos los españoles por la libertad y la independencia patrias.

Han pasado estos días en los frentes, en la primera línea y en la próxima retaguardia, fraternalmente unidos los combatientes, ligados a la población civil y en estrecho abrazo de entusiasmo, todos llenos de ardor antifascista y decisión para luchar, para hacer firme nuestra resistencia y para vencer.

En estas dos fechas, luchadores de ambos frentes, del fusil y del útil de trabajo, se han hecho una mutua promesa: los primeros, clavarse en la tierra que les ha visto nacer y defenderla como leones, sin ceder una sola pulgada de ella y haciendo que su fusil, enrojecido, abrace las entrañas de los mercenarios fascistas, que pretenden hollarla y destruirla; y los trabajadores de la retaguardia, hombres y mujeres, acelerar, hasta rendir su máximo esfuerzo, todo el ritmo de la producción industrial, de guerra, del campo y de todas las actividades del país.

Estos días han recogido asimismo la resuelta y firme promesa de las mujeres, para su valiosa aportación a la lucha contra los enemigos de nuestro pueblo. La promesa decidida de llegarse a los trabajos e invadirlos, resueltas a producir para la guerra, a reemplazar a los hombres que se incorporan al glorioso Ejército Popular y a aportar todo su esfuerzo para contribuir al triunfo de la causa.

Llenas nuestras mujeres de moral antifascista, dispuestas a que la producción no se interrumpa y a superar su rendimiento.

Campo y ciudad, fábrica, taller y cortijo, combatientes de trincheras y hombres y mujeres de la retaguardia, a una, en este Primero de Mayo, día de lucha por las libertades de los oprimidos del mundo entero, y en este Dos de Mayo, aniversario de anteriores luchas por nuestra independencia nacional, la libertad de los españoles y la integridad de España, unos y otros combatientes han sellado su más apretada unidad y han hecho su promesa única de luchar hasta el fin, bajo la bandera de la República, por una Patria independiente y libre.

En una sola voluntad se han condensado las dos fechas: todos los esfuerzos y todos los sacrificios para la guerra, resistir y vencer.

Urbano CARRASCO

Frente del Sur, mayo 1938.